

すから、よろしくお願ひいたします。

○小平委員長 お諮りいたします。本案に関する委員会報告書の作成につきましては、委員長に御一任願いたいと存じますが、御異議ありませんか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○小平委員長 御異議なしと認め、さよう決定いたします。

○小平委員長 次に、中小企業信用保険公庫法案及び中小企業信用保険公庫法の施行に伴う関係法律の整理等に関する法律案、以上両案を一括議題とし、審査を進めます。

○小平委員長 この際参考人の件についてお諮りいたします。本日出席を要求いたしておりました参考人中、全国信用保証協会連合会会長田中猛君は、急病のため出席できない旨、連絡がありましめたので、同連合会常務理事深瀬晃君を参考人として、その意見を聴取いたしたいと存じますが、御異議ありませんか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○小平委員長 御異議なしと認め、さよう決定いたします。

○小平委員長 まず両案について、御出席の参考人より御意見を承ることにいたします。

御出席の参考人各位は、全国信用保証協会連合会常務理事深瀬晃君、全国地方銀行協会常務理事吉橋鑑美君、全国中小企業協同組合中央会常務理事崎正男君、群馬県信用保証協会専務理事小淵差一君、以上四名の方々であります。

この際、参考人各位に、一言ございさつを申し上げます。

参考の方々には、御多用中のことと申しますが、厚く御礼申し上げます。

申しまでもなく、現下の中小企業金融の実情にかんがみ、その金融資金資源の増大をはかる一面、その信用力、あるいは物的担保力の増大をはかることは、喫緊の要務であるうと存じます。

本日御意見を伺うことになつております。兩法律案は、かかる見地より、従来の中小企業信用保険特別会計を発展的に解消し、新たに一般会計から八十五億円を出資し、計百七億円の資本金をもつて公庫を創設するとともに、公庫法施行に伴う関係法律を整理し、かつ保証保険制度等を改めようとするものであります。

この際、中小企業金融の業務を直接担当しておられる方々と、中小企業団体の方より、両案について忌憚のない御意見を承わり、もつて、両案の審査に遺憾なきを期したいと存する次第であります。

参考人の御意見御開陳の時間は、お一人おおむね十分程度とし、その順序は、委員長におまかせを願いたいと存じます。なお、御意見御発表の後、委員の側から種々質疑もあるうかと存じますので、お含みの上、お願いいたします。

○深瀬参考人 お許しを得まして、私は、最初に深瀬参考人よりお願いいたします。

それでは、最初に深瀬参考人よりお話をされましたが、病気でございます。田中が伺うはずでございましたが、病気でござります。

ので、私からかわりまして述べさせています。

続まして、本年度二十億円の国家資金を、われわれ信用保証協会にお貸し付け願う措置が進んでおりますように、拝承いたしておりますが、この点につき申上げ、今後ともよろしくお願ひいたします。

ましては、皆様方のかねがねの非常なお手厚い御配慮を、この機会に御礼を申上げ、今後ともよろしくお願ひいたします。

保険制度につきまして、第一の問題でございますが、包括保険の全面的実施は、保証協会といたしまして非常に困る、こういう点を申し上げたいと存じます。この問題につきましては、昨年八月以来、大蔵省に金融制度調査会が設けられまして、その席上で、この問題が研究されたのでございますが、その調査会の答申につきましては、すでに御承知と思いますので、詳しくは申しませんが、その際に、包括保険の問題につきまして、保証協会側から申し上げましたのは、建前としては、包括保険は悪くないのであります。現に直ちに全面的に実施いたしましたのは、信託協会の経理内容、経営方針その他が、極端に申しますと、五十二通りあるような実情であります。やるという考え方そのものに、非常に無理があるのでございます。御承知のように、保険は、非常に多数の相手方の間で保険をすることによって、成立するものであります。わざかに五十二の対象の中、互いに保険をし合う

なあ、つけ加えて申し上げますと、

火災保険とか生命保険のよう、科学的な保険料というものができておりま

せん。保証協会ができまして、近た

年そこそこでございましたから、料率そ

の他につきまして、科学的なデータがございませんで、腰だめの保険料でございましたから、この点が、保証協会の

経理にとりまして、非常に重大な影響を来たすのでございます。

さよういたしまして、この保険制度

の答申におきましては、中小企業信

保険につきまして、包括保険は将来実

施する方針である、こういうふうに、

はつきりきまりまして、それで直ちに

全面的に実施される、こういうことに

なつておるのでございます。それか

ら、それに附帯いたしまして、小委員会意見というのがございますが、それ

は、信託協会の経理内容、経営方針その他の問題につきまして、Bの協会につきましては、二十万円ぐらいのところ

非常に小口の保証が多くて、協会そのものも少いから、十万円ぐらいいの包

括保険を全面実施する。Bの協会につきましては、二十万円ぐらいのところをやるというふうなことを、お願ひいたしておつたのでございますが、政府の今回の案は、五十万円以下は全部包

括保険ということになりますと、ほどんど保証の全部が包括になる協会が、たくさん出てくるのでございます。

それから、さよういたしましたと、今まで五十万円以下につきましては、政

府の案では、二十万円以下につきまし

て包括保険という制度がございまし

たのでございますが、政府の今回の案におきましては、全面的に包括保険を実施するということになりまして、われわれのかねてのお願いが、全然無視されておるという点が、保証協会側として、納得のいかない第一点でござります。

それから第二点は、保険料の問題でございます。五十万円以下につきまして、包括保険が実施されております。が、われわれ保証協会は、大小さまざまあります。一律に五十万円で網を打ちまして、全部が保険にかかるということになりますと、約三分の一ぐらいいの保証協会は、小口の五十万円以下の保証が多いから、ほとんど全部包括になつてしまふのであります。そういうことになりますと、二十万円以下

うことになりますと、二十万円以下

たが、その包括保険を利用しているのは、現在五十二の協会のうちで十三協会ございます。そういうふうにいたしまして、包括保険が案外利用率が少い。というのは、元来、保証協会が保証する場合には、事前に中小企業者の信用状態を調査いたしまして、保証いたしておりますが、全部を保険に付すべきではないわけございます。非常に危険があると認めまして、しかも、これは、中小企業者のために保険をつけなければならぬというものこそ、保険をつける必要があるのであります。

で、端的に申し上げますと、保証協会で保証いたしまして、それが貸し倒れになりました、代位弁済をいたします

そのものだけが保険にかかるべきであります。それが、大体保証いたしましたものの一・七%前後が、

今、代位弁済されておるのであります。そういうふうに、わざかに一・七%くらいの対象を相手にすればいいのを、全部保険にかけなければならぬことになりますから、非常に保証協会によく利用している、ほとんど一〇%に近い保険を利用している協会でありますから、今までして、料率が若干下つておりますから、影響はないのですから、大部分の協会は、保険の利用が非常に少ないのでありますから、零細企

業の金融をやるという趣旨から、もう

少したがゆるめて保証したらどうかといふことがあります。そういうふうにいたしまして、保証協会ができます。

のものにつきましては、料率が、政府

の案では九厘になつておなりまして、填

補率が七〇%でございますが、これ

も、今申ましたように、保険の必要

がないものまで保険にかけなければな

らぬのでございますから、もう少しお願

いです。

続いて、われわれの端的な希望申

し上げますと、填補率は、前の包括保

険とか小口保険にいたしました八、

九〇%の填補率で、料率は、先ほど申

しましたような小さい協会の経理状態

では、大体六厘以下ぐらゐにお願いで

きないかということを考えております。

それから五十万円以下につきまし

ては、七厘以下ぐらゐの料率をお願い

も、どうも保険料の持ち出しが多くて、

この制度を利用できないのではないか

といふようなことのある協会が、また

相当出てくるはずでございます。

この制度を利用できないのではないか

といふようなことのある協会が、また

問題がありまして、代位弁済をいたし

ます。この公庫が作られる一つの理由

は、保険事務の徹底的な簡素化とい

うことでございますが、この徹底的な簡

素化といふことが行われまして、保険

利用率が高まつていくにつれましての

人件費の増加を、保証協会側に極力少く

で済むようにお願いしたい。今のまま

でいきますと、この保険を利用する範

囲が多くなるにつれて、二、三割人件

費をふやすなければならぬというふう

りますし、保険料も毎年下げられてお

るのが、今回、この普通保証保険のみが、突如として制度を改悪されておる

という点は、何をいたしましても、ふ

に落ちないのであります。保証協会とい

う対策を前進するときに、非常に後退し

てしまして、何としても納得ができない

のでございます。保証協会といたしまして、

して、五十万円以上につきましては、

先ほど申し上げましたように、保証を

する場合に事前審査をいたしております

が、金額が五十万円以上になります

と、さらに慎重に事前審査をするので

ございますから、あるいは政府で御心配になつておりますように、今後保証

する場合に事前審査をいたしております

が伸びれば、もっと事故があつては、

私は、そういう御心配は要らないと

いうふうに申し上げたいと思うのでござります。

保証協会といたしましては、

基金は、國からお借りした資金なり、地方公共團體からの資金であります

と、われわれの方の保証料の引き下

りますと、これが五十数パーセントまで

回収ができるのでございます。大

半分以上回収ができるおるというこ

とにあります。これが、これを手

固く抑えまして五〇%といたします

と、われわれの方の保証料の引き下

げ、填補率の引き上げをいたしまして

も、公庫の経理には何ら影響はなく絶

りませんが、むしろわれわれの計算によりますと、政府案よ

りは、数千万円公庫の経理に好影響が

あるといふことになります。われわれ

の要望を聞いていただきまして、われわれ

の計算によりますと、政府案によ

りは、公庫の運営に何ら差しつかえないとい

う結論になるのでございます。

以上が、保証料につきましてのお願

いです。

これから保証料の引き下げと、

とは、現在中小企業界の世論でござい

ます。保証協会といたしましても、

見ておられるそぞございます。これは保証協会ができましてから昭和三

十一年末までの、平均の回収率だそ

うと思つておるのでございますが、中小

な事態にもなりかねないのでございまして、この際に、保険手続その他の徹底的な簡素化を願いまして、何とかして人件費、物件費の増加を来さないよう、御配慮願いたいということです。

最後に、保証協会の自主性の問題についてお話ししますが、これは、政府側から非常に強い御支援を得ておりますから、心配はないのですが、往々、この公庫ができますと、全国五十二の保証協会を、この公庫の支店にしようというふうな御意見も、世間で伺えるのでござります。われわれとしては、これはどんなにいたしましても、保証協会の自主性というものは、尊重していただきなければならぬないと考えておるのでござります。かりに、この公庫の支店長が地方に赴任するといったとして、地方の実情にも十分追曉しない方が、せいぜい二年くらいいおりまして、そこで保証協会を運営するとの仮定いたしますれば、自分のおる間は、できるだけ手堅い経営をいたしまして、もう危険のあるような保証はない、こういう保身一方のことになりがちでございますから、保証協会を健全に運営いたしますには、やはりその土地におります方が、この土地の実情に詳しい、ほんとうに愛情のあれる保証をすることが、実情に即すると思うのでござります。かたわら、地方政府が、過去十数年間この保証協会の運営する方が、実情に即した保証協会の健全な発展をはかるゆえんであると存じまして、この保証協会の自主性の確

立につきましては、今後とも御配慮をお願いしたいと思います。
はなはだお聞き取りにくかつたかと
思いますが、以上で私のお話を終ります。
す。

○吉橋参考人 全国地方銀行協会常務理事吉橋輝美でございます。簡単に意見を述べさせていただきます。

信用保険公庫法案、それに関連する法案について、一番大事な点は、從来、保険と保証と二段がまえになつておつたのを、業務分野を調整して合理化そう、こういうことで今度の公庫法案が提案せられた、こう思うわけでござります。その業務分野の調整を、何か非常にあせり過ぎて、無理な急ぎ過ぎの点が、いろいろ今度の改正の中に纏め込まれているよう感じます。特に銀行といたしましては、利用者の立場から、從来、保険と保証と両方を使つて、おおむねスマーズにやつてしまつた。それを、今度は、改正法案の内容を見てみますと、急に保険の方をわざと使いにくく持つていって、そして保証の方は、保険の方が使えないために、保証の方を利用しようとしても、まだそこまでの能力ができていない、こういったような空間地帯ができるはしないかということで、一番心配をいたしております。その具体的な理由をいたしまして、二つの点を申し上げます。

大体、保険においてたとえ保険は、五十万円以下が六割二分、件数で占めておる。その六割二分のものが今まで保険にいっておつたのが、全部一挙に保証協会の保証に持ち込まれることになるわけあります。ところが受け入れ態勢の方で、二十億円の基金の増加、こういったことにしましても、おそらく昨年の十億円の例からいつても、金が現実に基金として保証限度の拡張に役立つまでは、一年近くもかかりはしないか。また、人の面、仕事の能率の面におきましても、保証協会が、従来自然発的に育つてきたものですから、今日急に能率を上げるということは、一休この七月ごろまでにできるであらうか、非常に疑問があるわけであります。そういたしまと、どういうことになるか。五十分円以下については、従来直接銀行から保険の方に持つていって、そして融資保険をかけた。今度は受けつけられない。保証協会の方に持つていった、基金が足りない、能率が上らない、そういうことになりますと、結局そこにも中小企業の信用補完ということに、空白の部面が出てきはしないか。基金においても、能率においても、五十万円以下の従来の六二%を、一方的に四月以降引き受けてやる自信がある、こういうことならばよろしい。しかし、従来の状況から見て、非常にそれは困難なことじやないかと思ひます。これが第一点であります。

矢の「まよ」が一番多く多いのです。この
ます。これの填補率を八〇から五〇に
引き下げた。それはどういうことかと
いうと、百万円保険にかけます、そして
回収期限がきてる、それが焦げつ
た、半分の五十万円しか填補をせられ
ないということになりますと、信用度
の低い、危険率の多いものをその保険
にかけたって、その半分の回収では、
とても保険の値打はないわけです。そ
れから保険の料率につきましては、
融資保険だけは、いろいろお願ひして
据え置きになる。けれども、今度は普
通保証保険、保証協会の方からかける
ものについては、逆に引き上げておる。
要するに、できるだけ利用の魅力を
なくして、そして保証協会の方に一挙
に持っていく。これは、方向として
は、非常にけつこうであります。そ
ういう方向に、業務分野の調整として、
当然進むべきだけれども、あまり功
方で魅力のないようにして、こっち
に追い込もう、こういうことが感じら
れますので、方向としてはけつこうで
入れ態勢のできていないところへ、片
方で魅力のないようにして、こっち
を急いで急于やろうとすると、受け
入れ態勢のできていないところへ、片
方が、ここ一年くらい、保証協会の受
け入れ態勢ができるまでの、現状据え
置き、こういう線でぜひお願ひいたし
たい。

○小平委員長 次に、岡崎参考人にお願いいたします。

○岡崎参考人 私、全国中小企業等協同組合常務理事をいたしております岡崎であります。中小企業の指導機関という立場から、この法案についての希望意見を、簡単に申し上げます。

第一に、この法案は、信用保証と信用保険制度の一本化によりまして、中小企業者に対する信用補完制度の合理化と企業の強化をねらう、こういうことであります。要するに、中小企業の中でも、零細企業の金融対策、こういう点から書き換えて適切な法案である、こういうふうに考えておるのであります。以下、この法案の公庫の業務内容と申しますか、そういう点につきまして、意見を申し上げたいと思います。

第一は、包括保証保険の問題であります。この保証保険の種類といなしとしておられることは、その保険の限度額が五十万円までのものと、それから五十万円超五百万円までのもの、この二つに区分いたしまして、なお、二十万円まで、二十万円超五十万円、五十万円超五百万円というふうに、保険料率の段階制を設けられた、こういう点において、中小企業金融、なかなか零細企業金融の線に沿つておるものと考えておるのであります。ただ、協同組合などの場合につきましては、從来保証の限度額が、三千万円から一千万円に引き下げられた、これははなはだ遺憾であると思うのであります。これは、普通保証保険の場合にも、同様になつておるのであります。協同組合の場合は、たとえば一例を上げます

と、東京味噌醤油商業協同組合であります。この組合は、五千三百人から五百の組合員を持つておるのであります。従いまして、これらの組合がこの保険制度を利用いたします場合に、限度額を一千円で抑える、こういうことは、はなはだ不當ではないかというふうに考へるのであります。むしろ個々の中小企業者を相手といたします場合よりも、協同組合という組織を通じての、この組合については、相当優遇措置があつてしかるべきではないかといふふうに考へるのであります。従つて、協同組合に対する限度額といましても、組合員数の多寡によつてきめらるべきものであつて、限度額としては、少くとも一億円程度に引き上げる必要があるのではないか、かように考へておるのであります。

まして、企業全般が減少によるものであります。保険の対象業者では、小規模の保険とのないようなるのでございましょう。次に、普通保険ですが、従来のところ、この限度額は七百万円で抑えますが、これも違うあります。少くとも保証協会のようでは、従来通りの合に述べました一千万円になりますが、これが上げる、これがものであると考えます。次に、融資保険ですが、融資保険は、そのため事故率未現在によりますが、においては六十九%から見まして、ふうに、かなりのものであります。なんかみまして、はこれを廃止しておきたいのですが、やはり存続と思うのであります。このように事故融資保険も、中金融方式といふば、やはり存続と思うのであります。

に、結果的には、これらの影響が、公庫の保険料率の算定の上に勘案されまして、他の一般利用者あるいは保証協会の負担となる、こういうことがあります。従つて、融資保険もまた、中小企業者にとっては、よい制度はあるのですが、事故率が高過ぎる、こういうことで、これを存続いたします。場合におきましては、単に損補率を引き下げるとか、あるいは保険料率を引き上げるとか、うなごとで解決される問題ではないと思うのでございまして、本質的な研究対策が必要であると思ひます。

○小平委員長 次に、小淵参考人にお願いいたします。

○小淵参考人 私は、郡馬県の信用保証協会の専務小瀬謙一でございます。信用補完制度の強化措置に関しましては、いろいろ御考慮いただきまして、ありがとうございます。御礼を申し上げます。なお本日は、信用保証協会の実際の仕事に当っている面から、いろいろ今度の新しい制度の面について意見を申し上げ、なお御考慮をお願いしたい、かように思うのであります。

群馬県の信用保証協会は、全国五十二の保証協会のうちで、昨年十二月現在の保証の現在高が、十七番目になっております。ちょうど中位に位置しておりますので、大体全国の保証協会の標準になるのではないか、かように思ひます。御存じの通り、群馬県下の中小企業者の信用程度といふものは、大体保証協会の当事者の頭の中に入つておるのであります。数回保証を繰り返してやつている者、それから全然新しい保証申し込みの者、こういった人たちの大体の資産内容、事業の規模、実態というものは、土地においてますと、はつきりわかるのでござります。ことに、支所組織をとつてゐるところは、各地の商工会議所あるいは商工会等が窓口になつておりますが、土地の事情には非常に明るいのでござります。中小企業者というと、いかにも経営の基盤が薄弱でありまして、非常に危険率が多いようにもお見えの方もあるかと思うのであります。実際金融機関の融資のベースに乗らぬといふような人々でも、保証協会の目から見ると、比較的まじめで、間違ひが少いというようなことが感じられます。

当協会で、本年の二月末日までに保証の総額は、二万三百二十九件、三十九億一千七百七十五万円の保証をいたしました。そのうちで、代位弁済をしたもののは二百二十五件、四千八百七十七万六千円でござります。その率は、総保証高の一分二厘四毛に当たります。従つて、保証したもの全部保険につける、そして保証協会の基本財産を擁護するというようなことは、行き過ぎではなかろうかと思われるのですがござります。もちろん保険料が、先ほども連合会の深瀬常務が申し上げましたように、零に近い、あるいは相場率が一〇〇%に近いというような欲はつた形形式が認められるなら、これまた問題はない別であります。現在の政府間で考える程度なら、全部を保険につける必要はないのじやないか、こう感じられますのであります。保証したもの全部保険につける、そうすると、中小企業者はがきわめて容易に融資を受けられるのだと、いう考え方はどうか。もし社会保障的な考え方方に徹底して、中小企業者は、どんな相手でも、無審査で保証するということなら、別でございません。されども、保険があるからといつて、保証を無条件にするわけにはいかないと思うのであります。中小企業者を助ける育成するということ、非常危險のある、まじめでない中小企業者までも無条件で保証するということは、保証協会の基金が、都道府県なりあるのは国なりの公金、国民の税金が、べき措置でないと考えられます。ゆえに、保証協会では、保証の前に、業者の信用の調査を行なつております。

○小平委員長 次に、小淵参考人にお

れるので」といいます。

れるので」も します。

その際、幾分これは危険はあるけれども、中小企業の育成強化のため、何とかもうものでありますて、業者に転嫁できません。従つて、保険料を支払うことには、それだけ協会の収益減になるのであります。現に群馬県の信用保証協会の最近支払った保険料の状態を申し上げてみますと、三十一年、三十二年、この二ヵ年間に四百六十二万五千六百十一円の保険料を支払いました。そして、保険の給付を受けたのが幾らだったかと申しますと、六十五万八千円であります。わずかに一割四分二厘にしか当つております。

協会は、保証料率を引き下げて、中小企業者の負担を軽減しようと、自分でも考えておりますし、またこれは周囲の世論でもあるわけであります。この保証料を引き下げるには、どうしても保険料の料率を引き下げなければ、この要望にこたえられないわけであります。現在、私どもの協会で、保証料を幾ら取っているかというと、保証料は普通のものは日歩六厘でございます。それから小口資金融資促進制度、これは県の条例できめたものであります。これが日歩四厘五毛であります。今、信用保険公庫の保険料率案は、普通保証保険は二歩五厘、填補率は六〇%。こういうことになりますと、年二分五厘は、日歩に換算しまして六厘八毛五糸になる。私どもの協会は日歩六厘であります。六厘の保証料を取つて六厘八毛五糸の保険料を支払つたら、これは八毛五糸の逆さやになつた

ちには、私どもの保証協会よりなお安い日歩五厘くらいの保証料でやつて、協会も、見受けられるようになります。こういう協会は、普通保険の利用は、とうてい不可能じやないか、こう思われるのです。

今まで、保険料率の改正はあつたが、いつも、その改正のあるたびに、料率は引き下げられてきた。しかるに、今回は意外にも料率を五厘も引き上げた。しかも、填補率が低下した。これは全くいかなる理由であるか、私ども判断に苦しむのです。この保険を全面的にやるということになりますと、相当その保険手続を簡素化してやりましても、これはなかなか手が込むのでありますて、私どもの協会で、今十八人の職員を使つておりますが、これが包括保険の形でやることになりますと、今までの経験上、大体二名くらい増員しなければやつていかれない。一人当たりの人工費、それに物件費、そういったものを加えまして、一人が年四十万円としますと、大体二人で八十万円を増加しなければならない。こういうことになりますと、國から、たとえば借入金を三千万円しましても、その利息と運営利益分を見ますと、大体とんとなる。結局保険料の支払いだけが増加するということになるのであります。

この保険料算定の基礎資料、こううものが、もう少し研究の余地があるのじやないか、こう考えられるのです。たとえば、政府の案で見ますと、大体回収率を四三%と見て、いるようです。しかしながら、全国平均は五〇%をこえている。五〇%とし

ますと、信用保証協会の要望する包括五十万円以下の保険料七厘、墳補率九〇%、五十万円超保険料二分、墳補率七〇%としましても、収支の差額は、政府の原案よりも三千四百二十二万円増加するという計算が成り立つのです。協会では、代位弁済をいたしますので、急速に回収をはかることは、どうしても苛斂謀求にわたる變いがあるというような見地から、あるいは月賦にするとか、あるいは年賦にするとか、ごくわずかの金を、長期間にわたって、無理のないような回収をするというふうに心がけております。このために、回収には相当長引きますけれども、長引くがゆえに危険が多いというようなことは、考えられないわけであります。

公庫は、スタート早々から、そんなに独立採算制ということを気にする必要はないじやないか。一年くらいの間は保険料を受け取る、そうして保険金の支払いといふものは、おそらく一年後ないしは二年後になつて現われてくるのじやないかと思います。どうかこの期間中にいろいろの御検討をいただきまして、初めから無理のなしいようにならぬかと、そして弱小保証協会の行き立つような方法で、今度の公庫の発足をお願いしたい、かようと思うのであります。

く、こういうことになつたわけでありますが、いきなりすぐ全部包括に持つていくのが、一つの方向であろうとは思うけれども、いきなり今までの小口保険というものを全部やめてしまつていいかどうか。

それからもう一つお伺いしたいのは、融資保険は、保険料率は大体同じでありますけれども、填補率が八〇%から五〇%に下つてしまつた。今の銀行の方の吉崎さんは、それでは保険の価値がないじゃないか、こういう御説明をされたわけであります。そこで岡崎さんは、中小企業者というものは、今まで通り小口保険保険というものが、あつた方がいいのかどうか。それから融資保険というものは、存続されますけれども、八〇%の填補率が五〇%以下る。こういう制度でいいのかどうか、そういうことをまずお伺いしたいと思うのです。

○岡崎参考人 お答えいたします。小口保険制度につきましては、実は触れませんでしたが、制度としては残していただきたい、こう考えるのであります。従来、たとえば協同組合の場合に、一人当り五万円という線で小口融資をする。あるいは一人当り二十万円で中口融資をするというようなことで、小口保証による保険制度といふものを活用されておつたのであります。願わくはこれを存続していただきたいと思うのですが、ただ、公庫の考え方といたしまして、包括保証保険制度が強く打ち出されております関係上、この制度がうまく利用されれば、これがいいじやないか。ただし、ここに填補率、あるいは一番問題でありますところの保険料率の点が問題で

あるのであります。これが前からの形において、もう少し両歩み寄る方法はないか。と申しますのは、先ほど申し上げましたように、当初の公庫の基金二百何億かが百億に減額されまして、その減額された姿においてのいろいろな業務や何かを考えておると思うのであります。その辺が、いろいろ保険料率や何かの面に影響しておるのじやないか、こういうふうに考えておるのであります。

それからもう一つの、融資保険についての償補率が、八〇%が五〇%に下った。これは、先ほど申し上げましたように、この制度も、やはり簡易な保証保険方法によりまして融資ができるという点につきましては、制度といつたしまして、中小企業者のために残していただきたいと思つてあります。が、ただ、何せこの融資保険といつるのは、事故率が非常に高い。先ほど申しました六七・何%というような件数からいましても、大部分が融資保険に集中しておるという関係上、たとえば今度の公庫法などの基金あるいは運用のすべてが、こちらの融資保険の方に集中いたしまして、他の方が利用できないということになりますと、勢い融資保険といつもの、他の包括保険その他の犠牲においてどうやら成り立つという結果を招きはせぬか、こういうことを懸念いたしておるのであります。私は八〇%が五〇%に下つたということよりも、この保険制度を、根本的にもう少し考え方があるのじやないか、こういうことを考えておる次第でござります。

○松平委員 われわれも、この融資保険が、やはりこの制度をやっていく上

においては、一つのガソリナか、ガソリンとまでいかなくとも、なかなかむずかしい問題である。ですから、減をした場合に、そのために少し困る保証協会がござります。その辺が、いろいろ保険料率や何かの面に影響しておるのじやないか、こういうふうに考えておると思うのであります。

○岡崎参考人 お答えいたします。実はその点につきましては、私はすぶらうとでございますので、あいにくまだ具体的な研究の持ち合せはいたしておりません。

○松平委員 その次に、群馬県の小淵さんはその点につきましては、私はすぶらうとでございますので、あいにくまだ具体的な研究の持ち合せはいたしておりません。

○小淵参考人 申し上げます。大体保証料を千六百八十六万三千円、これは大体平均残高を八億五千万円と見まして、そのうち支払保険料が八百四十九万一千五百円、そのほか人件費、いろいろなものを差し引きますと、五十七万三千九百九十九円の損害という計算になります。

○松平委員 それは一年ですか。

○小淵参考人 そういたしますと、深瀬さん伺いたいのですが、この制度を実

施するために、全国の地方の保証協会が利口だ、それから大きな協会でござりますと、自家保険をやつた方がむしろ利口だ、こういう協会が出るおそれがあります。そこで、現在の保証基金では、保証限度に達しているような協会もあります。従つて、政府の方から貸付金が出てきはせぬか。またそういう場合には、地方公共団体の長は、一体どういふ態度をとつておるか。私どものところにも、地方公共団体の長から、こういう制度はやめさせてくれといふ強い陳情が、各委員のところにきていると聞きました。何とかしてこれに食いついて伺いたいと思うのです。

○深瀬参考人 松平先生からの御質問からお話しになりました件でございまが、群馬県の保証協会は、今まで保険を比較的よく利用している協会でございます。従いまして、こういうふうに増強しなくちやならぬというものは、一体どの程度損害がふえるのですか。たとえば人件費は、先ほど聞くと二人たし、それから持ち出しとして、かなり保険料を払っていく、給付はあまりない、こうしたことではなかろうかと思ひます。

○吉橋参考人 融資保険と信用保証協会の保証とがダブつたような状態になつておるので、この点の業務分野をはつきり調整した方がいい、ということは、どうも自分の協会の経理上、国家資金の貸付は受けたいけれども、保険を利用しない方がむしろ得だという協会が、五十二の中でも幾らありますか、小さいところで相当数出るのじやないかと、心配いたしておるのであります。

○阿左美委員 その充実するといふことよりも、むしろ保険料を払つて公庫の保険が、こういう改悪の状態でございま

が損をする額というものは、大体幾らになりますか。それから、損をした場合に、そのために少し困る保証協会がござります。その辺が、いろいろな業務や何かを考えておると思うのであります。

○吉橋参考人 たとえば保証基金につけておるけれども、しかば、これでどういうふうにしてその事故率の多くなるのを防いでいくかという、今あちやならぬというような考え方で、何かいい案がございましたら、御参考まで伺いたいと思うのです。

○松平委員 お答えいたします。実

は、何とかしてこれに食いついて伺いたいと思います。

○阿左美委員 関連して。

○吉橋参考人 地方の金融機関を通じての融資保険というものは、やはり協会と地方の金融機関といつもの、非常につながりがありますし、むしろ日常のつながりといつものは、地方の金融機関と業者といつものがつながっております。そういうようなことから考えてみると、調査も常に完全にできておりますし、その内容また人格といつことは、どの地方金融機関といつもの、はよくおわかりになつておるのでありますと、保証協会といつものは、各県にそな何ヵ所も作るわけにいかぬ。たとえば、保証協会といつものは、各県にそな何ヵ所も作るわけにいかぬ。一ヵ所である。私は埼玉県の秩父でござりますが、浦和に置くといつことになりますと、秩父から浦和まで来るといふことよりも、やはり地方の金融機関といつつながりにおいて、そういうことをする方が、非常に便宜があるのじやないか、こういうふうに考えます。そういうふうな点から考えてみますと、むしろ保険料といつものに対しましても、これがどうも多少の弊害もあると思ひます。それが充実しないのに、急激に交代を行う、こういった点が理解できません。それが充実しないのに、急激に交換が、やはりこの制度をやつしていく上

際問題として存続する必要があるのではないか、こういうふうに考えるので

すが、やはりこれはなくとも、差しつかえはないのですか。

○吉橋参考人 あればあるに越したことはないと思いますけれども、融資保険も合理的に強くしていく、保証協会の方も合理的に強くしていく、こういふうに両方をねらつたのでは、うまくいかないだろう。どつちか一方をねらうというか、業務分野のダブつているのを調整しようというわけでございます。利用者側としては、あるに越したことはない。ある方がいいわけでも、しょうけれども、しかし、そもそも望めないので、保証協会の方を強くしてもらおう、こういうわけであります。

○阿佐美委員 あればあるほど都合がよろしいというものを、何ゆえにこれなくすかということを、お互に考えなければなりません。大体、本日の参考人の御意見をお伺いいたしますと、今度の制度は改悪である、むしろ現状のまま置いておいた方がよろしいという御意見のように聞いておるわけですが、はなはだどうもそういう点に対しましては、われわれ不可解なところがあるので。参考人の意見を聞きますと、これは改悪である、むしろ現状のままで置いていただきたいという御意見をお伺いするわけですが、はなはだもつて私どもとしては不可解な点があるとして審議をしておるわけござりますが。参考人の意見を聞きますと、これは改悪である、むしろ現状のままで置いていただきたいという御意見をお伺いするわけですが、はなはだもつて私どもとしては不可解な点があると思います。

○吉橋参考人 自分は改悪であるとは申しておりません。方向としてけっこ

うでございます。ただ、その改めるのに、急き過ぎておるから、その点を、

テレホを合わせてやつていただきたい、こういうわけでございます。

○松平委員 これは小淵さんに実情を伺いしたい。あなたの保証協会で

は、保険をつけているものについて事故の発生したとき、現在の特別会計の制度におきまして、代位弁済をして、

そうして特別会計からその金がくるまで、大体何ヵ月かかるか。私ども聞いているところでは、半年くらいもかかる、だから代位弁済でもっては、金が

回らなくて困るということを、地方保証協会から聞いたこともあります。だか

ら、事務を簡素化せよということが問題になりまして、幾分簡素化されてお

るだろうと思いますが、実情はどうですか。正直にお答え願いたいが、金が

くるのに、何ヵ月くらいかかりますか。

○小淵参考人 もとはだいぶ手間をとつたのであります。私どもの業務方

法書でいいますと、期日がきて、三ヵ月たつて返済のないときは、代位弁済の請求をする。そうすると、私どもは代位弁済を実行いたします。実行いたしましたから、保険金の請求をいたしました。

○松平委員 早くなつて三ヵ月とい

うわけです。聞くところによると、手続が非常にめんどうくさくて、書類が

十三通也要るのだということを聞いた

のですが、現在はどういう書類を要求

されておりますか。

○小淵参考人 私も担当者でないの

で、そこそこかいことは知らないのであります。

ありますが、非常に手間がかかるといふことは、常に係が申しております

て、私どもといたしましても、もう少し簡素化できないものであろうかと、常に考えております。

○松平委員 そういたしますと、今の話の中の人件費がふえる、つまり、人員をふやすければならぬ、というよ

うなことは、これは事務をもつと簡素化すれば、その点はやりくりがつくと

いうような面も出て参りますが、それ

も、今までのお役所式なことが続けられるから、その点についても、この法

律の内容から見れば、簡素化といふことは、あまり行われるようなこともな

いから、その点の見通しなんか、立てたことがござりますか。

○小淵参考人 事務が簡素化すれば、幾分は人件費が節約できるのではないかと思いますが、いずれにしても、こ

れは包括保険になりますと、いわゆる事務量が多くなりますから、結局ふやさなければならないと思います。

○松平委員 これは吉橋さんにお伺いしたい。先ほどの融資保険の事故率で

すが、この融資保険の事故は、この制度が発足した当時とその後において、かなり相違がだんだん出ておるのでは

ないかと思う。私は、信用保険制度ができたとき、そのころは銀行が、とにかくこげつきのようなものなどを

整理するため、頭がいいから、この制度を悪用したというか活用した

といふか、そういう向きがあつたよう

に思う。その後批判もだんだん出てき

て、銀行自身も考えるようになつたの

ではなかろうかと思ひますが、その事

故率の発生工合と申しますか、最近に

おけるそういうものを、もし御記憶であります。

もあれば、ちょっと伺つておきたいと

思います。

○吉橋参考人 融資保険の方の事故率が高いという点は、御指摘通りでございまして、中小企業庁の方からも、御

が高いいという点は、御指摘通りでございまして、融資保険のワクの割当を停止せられまして、内部でも、そういうた

ことのないように注意をいたしております。現在、事故率はどの程度になつて

いるかということは、ちょっと記憶がありませんが、中小企業庁の方から

がありませんが、中小企業庁の方からでも……。私、確かな記憶がございません。

○松平委員 中小企業庁の方に、そういう資料がございますか。融資保険の事故の推移ですね、もしあります

から、資料として出していただきたい。

○川上政府委員 今、持ってきておりませんが、この次出します。

○松平委員 それから、あちこちにいら、資料として出していただきたい。

○松平委員 ありますが、委員長にお願いしたいのですが、委員長にお願いしますが、委員長にお願いしますが、この資料を配付願うよう取り計られたい。

○松平委員 この法案については、あらためて政

府にずいぶん問い合わせてきたと思うの

であります。そこで、きょうはこの程度でやめていただきまして、あらためてやつていただきたいと思います。

○小平委員長 承知いたしました。

参考人各位には、御多用中のところ

で、長時間にわたり種々御意見を承ります。両案の審査に多大の参考となりましたことを、厚く御礼申し上げます。

本日はこの程度にとどめます。

次会は明二十六日午前十時十五分より開会することとし、これにて散会いたします。

午後零時二分散会

〔参照〕

日本貿易振興会法案（内閣提出第八号）に関する報告書

〔別冊附録に掲載〕